

Salon transfrontalier de l'innovation à Metz

La seconde édition du "Startup Show 42", salon transfrontalier de l'innovation numérique, s'est tenu le 6 avril à Metz en marge du Conseil des ministres franco-allemand. Plus d'une quarantaine de startups du Sillon Lorrain (Epinal, Nancy, Metz, Thionville) et de QuattroPole (Luxembourg, Metz, Sarrebrück, Trèves) y ont présenté leurs savoir-faire et dernières innovations. Ainsi, ce sont près de 1000 visiteurs, personnalités politiques, décideurs, chefs d'entreprise, initiés ou non au numérique, qui se sont rencontrés pour créer des

liens entre le monde de l'innovation et les acteurs de l'économie, autour notamment d'un espace de networking. Pour Philippe Hénaux, en charge de la Mission numérique à la Ville de Metz, "il s'agit de donner une réalité à un espace transfrontalier de l'innovation. Une startup a besoin de leviers, de notoriété, de financements et de nouveaux marchés." Le salon, organisé dans le cadre du projet LORnTECH, permet à tous les domaines de l'économie d'être représentés sans frontières !

[Plus d'infos](#)



Incertitudes sur l'avenir des frontaliers franco-suisse

Le 31^{ème} Congrès du Groupement transfrontalier européen (GTE) a réuni plus de 500 travailleurs frontaliers et de nombreux représentants politiques du territoire franco-suisse le 11 mars 2016 à Archamps.

Selon Michel Charrat, président du GTE, "2015 restera sans doute dans les annales du phénomène frontalier. La disparition de l'assurance privée au profit de régimes obligatoires marque une étape majeure de notre statut si particulier ! Jamais, dans notre histoire,

nous n'avons été l'objet de changements aussi négatifs concernant notre statut de travailleur transfrontalier, c'est pourquoi nous devons rester mobilisés". Concernant le chômage et le système de compensation fiscale entre les deux pays, il a indiqué qu'il est "impératif de conclure un accord bilatéral plus équitable conforme aux réalités du terrain !". D'autres dossiers comme la menace sur l'emploi intérimaire, l'imposition à la source, ou le vote du 9 février 2014 contre "l'immigration de masse" ont été abordés. [Plus d'infos.](#)

Concernant l'initiative populaire du 9 février 2014, le gouvernement suisse a présenté en décembre son plan d'application. L'idée centrale de l'initiative est de fixer un seuil d'immigration pour les ressortissants de l'UE au-delà duquel des contingents seront introduits dès l'année suivante. Les négociations sont en cours avec la Commission européenne et devraient aboutir à une nouvelle votation populaire d'ici la fin de l'année.

ÉVÉNEMENTS

Assemblée générale et conférence annuelle de la MOT :

"La frontière : une ressource pour les habitants des territoires frontaliers", 24 et 25 mai 2016 à Paris.

Programme des deux jours. Inscriptions en ligne jusqu'au 2 mai.

Cette conférence sera suivie d'une visite de l'exposition "Frontières" du Musée national de l'histoire de l'immigration. [Plus d'infos](#)

Autres événements :

Cycle de conférences de l'Université de la Grande Région : "Migration & question des réfugiés", du 19 avril au 31 mai 2015, en Lorraine, au Luxembourg et en Allemagne

Séminaire franco-belge : "L'observation transfrontalière : quelle organisation pour quelles actions ?", 28 avril 2016 à Tournai

Forum du Comité des Régions sur l'agenda urbain de l'UE, 30 mai 2016 à Amsterdam

[Tous les événements](#)

Formation transfrontalière en soins infirmiers sur le territoire SaarMoselle



Depuis 2008, l'Institut de Formations en Soins Infirmiers (IFSI) du Centre Hospitalier de Sarreguemines et l'Hôpital de Völklingen en Allemagne ont instauré un partenariat dans le champ de la formation infirmière qui consiste à développer l'interculturalité et à promouvoir le bilinguisme en formation initiale et continue. Situés sur le territoire de l'Eurodistrict SaarMoselle, les deux établissements ont toujours eu la volonté de développer des projets en adéquation avec les besoins du bassin de santé et d'emploi transfrontalier, tout en les ancrant dans les orientations culturelles et stratégiques du territoire.

Grâce à la directive européenne 2011/24/UE relative aux droits des patients en matière de soins de santé transfrontaliers

et à la convention de coopération transfrontalière en matière de cardiologie entre l'ARS Lorraine et l'Hôpital de Völklingen du 19 mars 2013, des flux transfrontaliers de patients se développent sur le territoire. Dans l'intérêt des patients, il apparaît donc opportun que le personnel de soins ait connaissance des deux systèmes et acquière des compétences interculturelles franco-allemandes.

Le partenariat s'est concrétisé au travers de deux temps forts :

- Le 14 octobre 2008 : la signature de la convention de stage franco-allemande marquant le début des activités de coopération.

- Le 14 novembre 2014 : la signature de la convention de

partenariat franco-allemande.

Dorénavant, l'objectif est de favoriser l'employabilité des futurs infirmiers français sur le territoire allemand où les besoins en recrutement de professionnels de santé sont particulièrement importants. L'IFSI propose ainsi un parcours de formation transfrontalier intégrant des stages en Allemagne et des cours de langue associés à un accompagnement à la recherche d'emploi.

Riches de cette expérience longue de près de huit ans, et face à l'émergence d'une culture partenariale forte, les deux établissements souhaitent donner un nouvel élan à cette coopération en développant des liens dans le cadre de la formation continue.

Le transfrontalier à l'ordre du jour du Conseil franco-allemand

La coopération transfrontalière était à l'ordre du jour du 18^{ème} Conseil des Ministres franco-allemand présidé par François Hollande et Angela Merkel le 7 avril 2016 à Metz. Une nouvelle conférence sur la coopération transfrontalière, sur le modèle de celle de Sarrebruck (2013) et de Metz (2015), a été annoncée pour 2017, en Allemagne.

D'autres sujets transfrontaliers ont été traités :

- sécurité : la France et l'Allemagne ont signé un accord permettant l'emploi transfrontalier des aéronefs de police. Il sera complété, d'ici

la fin de l'année, par un nouvel accord créant une unité fluviale commune sur le Rhin ;

- emploi : poursuite de la mobilisation des services publics de l'emploi français et allemand et renforcement des services de placement transfrontaliers ainsi que des structures dédiées au conseil et à l'accompagnement ;
- santé : renforcement de l'offre transfrontalière de soins dans la zone Sarre-Moselle ;
- enseignement supérieur et recherche : la création d'Eucor-Campus européen marque une étape décisive.

[Le relevé de décisions](#)

Le statut de l'étudiant transfrontalier en question à Bayonne

Un colloque sur le statut de l'étudiant transfrontalier a été organisé le 31 mars à Bayonne par les étudiants du Master 2 Coopération Transfrontalière et Interrégionale de l'Université de Pau et des Pays de l'Adour. Les échanges ont mis en avant les avantages que représenterait la mise en place d'un tel statut pour le Pays basque : accès aux bibliothèques et aux restaurants des Universités de part et d'autre de la frontière, tarif avantageux pour les transports et la culture, élargissement du bassin d'emploi avec la création d'un double diplôme. Les obstacles cités ont été la barrière de la langue, ou l'obtention de bourses ou de logements pour les étudiants. [Plus d'infos](#)

Un nouvel espace pour l'Eurorégion Aquitaine-Euskadi

Le 18 mars, Iñigo Urkullu, Lehendakari d'Euskadi, accueillait la première Assemblée de l'Eurorégion Aquitaine Euskadi de l'année, à Vitoria-Gasteiz. L'ordre du jour était consacré au bilan d'activités 2015, aux orientations 2016, à l'élection d'Alain Rousset à la Présidence de l'Eurorégion pour deux ans ainsi qu'à l'approbation de l'adhésion la Navarre au GECT. Les activités du GECT se développeront désormais dans un espace territorial inédit du fait de l'adhésion de la Navarre et de la fusion des régions Aquitaine Limousin et Poitou-Charentes.

[Plus d'infos](#)

ACTUALITÉS DE LA MOT

Appel à témoignages : les conséquences dans les espaces frontaliers du renforcement des contrôles aux frontières

Afin d'alimenter le débat de sa conférence annuelle du 24 mai prochain à Paris sur le thème "La frontière : une ressource pour les habitants des territoires frontaliers", la MOT lance un appel à témoignages sur les impacts du renforcement des contrôles aux frontières dans les territoires (trans)frontaliers. Si vous avez connaissance d'expériences ou de cas concrets, nous vous proposons de remplir un court questionnaire qui permettra de nourrir les débats le 24 mai : [cliquez ici](#).

ACTUALITÉS EUROPE

Séminaire des provinces néerlandaises sur la coopération transfrontalière



Dans le contexte de la présidence néerlandaise du Conseil de l'Union européenne, la Maison des provinces des Pays-Bas à Bruxelles a accueilli le 17 mars 2016 un séminaire consacré à la coopération transfrontalière.

Fortement concernées par les enjeux transfrontaliers*, les provinces des Pays-Bas partagent de nombreuses problématiques avec l'ensemble des espaces transfrontaliers européens.

Ce séminaire a été l'occasion d'évoquer les enjeux de structuration transfrontalière des réseaux de transport, ceux liés à l'emploi frontalier, à la formation et à la reconnaissance des diplômes, l'importance des statistiques transfrontalières pour produire des politiques et en mesurer les effets, la santé, etc.

Les discussions ont également abordé la mesure de l'effet des législations sur les territoires transfrontaliers, ainsi que l'aide au montage de projets transfrontaliers. Intervenant au séminaire, le Ministère luxembourgeois de l'Aménagement du territoire a fait le lien avec la précédente présidence luxembourgeoise et l'outil juridique proposé par le Luxembourg (avec l'appui technique de la MOT). Cet outil, la "convention européenne de coopération transfrontalière", permettrait aux porteurs publics de projets locaux de saisir leurs États respectifs sur la mise en place d'une solution juridique pour la réalisation d'un projet transfrontalier précis. Il trouve un écho dans les difficultés de

porteurs de projets transfrontaliers aux frontières néerlandaises (dont le cas d'une zone industrielle transfrontalière) et dans des dispositions similaires propres au Benelux.

Le ministère néerlandais en charge des politiques urbaines a indiqué que la réunion des Ministres prévue le 30 mai adopterait le Pacte d'Amsterdam, établissant l'Agenda urbain européen, comprenant douze thématiques prioritaires. Les territoires transfrontaliers pourront être pris en compte comme un enjeu transversal.

* 7 provinces sur 12 directement frontalières, dont le Limbourg, membre de la MOT, qui partage un linéaire frontalier avec l'Allemagne et la Belgique plus important qu'avec le reste des Pays-Bas.

Mission de la MOT en Haïti

A la demande des autorités haïtiennes, l'Ambassade de France a mobilisé les compétences de la MOT pour réaliser une mission de préfiguration d'un programme d'appui à la Gouvernance des communes haïtiennes situées sur la zone frontalière avec la République Dominicaine. Cette mission menée en mars dernier est pilotée par la Direction Générale des Collectivités Territoriales haïtiennes. Elle a permis de définir les grands axes d'une feuille de route pour Haïti et de définir des pistes de collaboration future entre la MOT et les autorités haïtiennes.



Premiers résultats de la "CB Review"

La DG REGIO vient de publier un [rapport de 36 pages](#) sur la consultation publique "Surmonter les obstacles dans les régions frontalières" menée à l'automne 2015. Elle a également mis à disposition [l'ensemble des contributions](#) et le [compte-rendu du deuxième atelier](#) d'experts du 28 janvier 2016. Rappelons qu'une série de quatre ateliers est organisée avec les experts de la coopération transfrontalière, dont la MOT, pour soutenir le travail de la "CB Review". [Plus d'infos](#)

Plateforme des GECT

La réunion annuelle de la Plateforme des GECT du Comité des Régions s'est tenue le 20 avril à Bruxelles, sur le thème de l'impact de la crise de l'Espace Schengen sur la coopération transfrontalière. L'une des tables-rondes a regroupé les représentants de l'ARFE, de la MOT et de deux GECT : EfxiniPolis (Grèce/Chypre/Bulgarie) et Strasbourg-Ortenau. Lors de l'événement a été décerné le premier prix des GECT, pour l'année 2016, à [l'Hôpital transfrontalier franco-espagnol de Cerdagne](#), premier du genre en Europe. [Plus d'infos](#)

REVUE DE PRESSE

▲ Nucléaire : le Luxembourg prêt à cofinancer la fermeture de la centrale française de Cattenom

AFP, 11 avril

"Le Premier ministre luxembourgeois Xavier Bettel a déclaré lundi que le 'plus grand souhait' du Grand Duché était que la France 'ferme' la centrale nucléaire de Cattenom, se disant prêt pour cela à 's'engager financièrement'. [...] M. Bettel a évoqué la question de cette centrale nucléaire située en Lorraine et qui selon lui, en cas de problème, 'rayerait le Grand Duché de la carte'."

▲ La métropole frontalière en marche?

Le Républicain lorrain, 12 avril

"Déterminés, ils le sont. Un an déjà qu'ils battent le rappel, ont récolté cent signatures dans leur Appel des 100. 'On aurait pu en avoir 1000!'. Un an qu'ils cherchent à installer le débat sur le terrain politique qui bloque méchamment sur cette idée de métropole frontalière entre Metz et Thionville. Pourtant l'enjeu est de réunir 14 intercommunalités et 596000 habitants dans une entité aux compétences élargies, capables de négocier d'égal à égal avec ses états voisins ou accéder directement aux financements européens. [...] La société civile a créé son association : Métropole frontalière Metz-Thionville. Avec ses deux co-présidents et six vice-présidents."

▲ Strasbourg, l'Eurométropole qui enjambe le Rhin

Les Echos, 13 avril

"Strasbourg, ville frontière, se mue en une métropole pont en s'étendant vers l'Allemagne. [...] Ardemment développée depuis plusieurs décennies, la coopération avec les communes du district allemand de l'Ortenau a déplacé les lignes et fait de Strasbourg, ville frontière, une sorte de 'Strasbourg-sur-Rhin'."

▲ Un Erasmus de l'apprentissage lancé par onze entreprises françaises et allemandes

Le Figaro, 6 avril

"Actuellement 270.000 étudiants européens bénéficient de bourses pour poursuivre leurs études dans un autre pays d'Europe. Des entreprises franco-allemandes ont décidé d'ouvrir cette possibilité aux apprentis."

▲ Pourquoi des Alsaciens sont tentés de se faire soigner en Allemagne

Rue 89, 5 avril

"Délais d'attente plus courts, thérapies inexistantes en France: de plus en plus d'Alsaciens font le choix d'aller en Allemagne pour se soigner."

▲ La Conférence transjurassienne revoit son approche territoriale et élargit son mode de gouvernance

L'Est républicain, 12 avril

"La CTJ est de retour sur la scène publique. Ce qui devrait, pense Marie-Guite Dufay, apaiser les craintes d'élus suisses qui se demandaient à quelle sauce la fusion des Régions allait accommoder cette coopération à laquelle ils tiennent, pour des raisons de voisinage mais aussi parce que la France est l'une de leurs portes d'entrées sur l'UE."

▲ Le Grand Genève va investir nos villes de façon ludique

Le Dauphiné libéré, 8 avril

"Proposer une réflexion sur la frontière, mais pas de manière docte, dans la rue, pour que les gens se l'approprient et jouent avec."

▲ Quand les structures Françaises et Espagnoles travaillent ensemble pour l'action sociale

Le Petit Journal, 25 mars

"Ce projet, initié par la communauté des communes de la Comarca, [...] a pour objectif le développement transfrontalier afin de favoriser l'intégration sociale et professionnelle des personnes vulnérables dans les zones rurales."

[Consultez tous les articles de presse*](#)
Réservé aux adhérents.

*La MOT met en ligne une centaine d'articles par mois sur la coopération transfrontalière.

Typologie socio-économique des régions frontalières de l'Union européenne

Étude commanditée par le CGET à l'UMS RIATE, mars 2016.

Cette étude qui vient d'être publiée sur le site de l'UMS RIATE porte sur l'analyse des espaces frontaliers internes de l'Union européenne dans une approche méthodologique : Comment définir les espaces frontaliers ? Comment mesurer des discontinuités territoriales multicritères ? Comment qualifier leur évolution dans le temps ? Comment évaluer l'accessibilité entre territoires frontaliers ? [Télécharger l'étude.](#)

Cette publication est disponible dans le portail documentaire de la MOT. Spécialisé sur la coopération transfrontalière, il propose plus de 3900 références documentaires. [Plus d'infos](#)

A noter : le téléchargement des documents en ligne est réservé aux membres de la MOT et, sur demande, aux étudiants et chercheurs.



L'ACTUALITÉ TRANSFRONTALIÈRE

Mission Opérationnelle Transfrontalière
38, rue des Bourdonnais
75001 Paris France
Tel : +33 (0)1 55 80 56 80
mot@mot.asso.fr

Directeur de publication :
Jean Peyrony
Réalisation : Domitille Ayrat

Photos : Droits réservés.

Pour vous abonner :
www.espaces-transfrontaliers.eu

Suivez-nous sur twitter :
[@reseauMOT](https://twitter.com/reseauMOT)



Sous le patronage de la Représentation
en France de la Commission européenne



Commission
européenne